
ПЕРВОЕ МЕСТО В СОРЕВНОВАНИИ 

На снимке: ударники коммунистического труда 
производственных подразделений научного отдела 
(слева направо): 

1-й ряд: В. И. Киселева, Е. П. Савельева, 
В. И. Яковлева, Е. Г. Сухоносова, А. Н. Шато-
ва, М. Я. Никитина. 

2-й ряд; Э. В. Рейман, В. Н. Федоров, А. И. Да
нилов, В. С. Ильин, Б. Е. Медведь, В. П. Пав
лов. 

3-й ряд: Г. М. Копейкин, В. И. Голошубов, 
Н. П. Дедюхин, И, А. Панов, И. М, Аветисов, 
В. Н. Моисеев. 

Подведены итоги социалистиче
ского соревнования между произ
водственно-хозяйственными под
разделениями института за второе 
полугодие 1971 года. В этом со
ревновании участвовали пять 
служб и отделов, в том числе 
службы главного инженера ин
ститута, производственные подраз
деления научного отдела, транс

портный отдел, отдел материаль
но-технического снабжения и АХО 
со студгородком. 

Первое место с вручением пе
реходящего знамени и первой 
премии присуждено производст
венным подразделениям научного 
отдела (начальник отдела В. И. 
Ширяев, партгрупорг В. Н. Мои
сеев, председатель профбюро В. П. 

Павлов, комсогрупорг Е. Махор
тов). 

В состав подразделений, полу-
ЧП15ШНХ первое место, входят эк
спериментальные мастерские, сте
клодувная, кннофотолабораторпя, 
бюро оформления, множительное 
бюро, полиграфическая и крио
генная лаборатории. 

Впервые результаты соревнова

пия между производственно-хо
зяйственными службами опреде
лялись по численным показате
лям, а призовые места присуж
дались исходя из уровня активно
сти соревнующихся подразделе
ний. 

Опыт показал, что система чис
ленных показателей позволяет 
наиболее объективно сравнивать 
и оценивать результаты работы 
соревнующихся коллективов, ес
ли даже их производственная де
ятельность носит различный ха
рактер. 

Успехи, которых добились про
изводственные подразделения на
учного отдела, прежде всего есть 
результат упорного труда и не
уклонного стремления всего лич
ного состава быть в первых ря
дах соревнующихся. В течение 
всего периода соревновапия мы 
старались постоянно держать в 
поле зрения ход выполнения каж
дого из одиннадцати пунктов пла
нового задания. При этом пар
тнйная группа придавала нема
ловажное значение повышению 
уровня общественно-политической 
работы. 

Так, например, несмотря на 
большую территориальную разоб
щенность подразделений и от
дельных сотрудников научного 
отдела партгруппе совместно с 
партбюро удалось привлечь в ор
ганизованные формы политиче

ского просвещения всех своих со
трудников. Для этой цели создано 
трн кружка текущей политики. 
Сотрудников, которым в силу 
территориальных пли других при
чин оказалось неудобным посе
щать эти кружки, мы включили 
в ближайшие действующие круж
ки других подразделений инсти
тута. Везде завели журналы по
сещаемости и учета проведенных 
занятий. 

Партийная группа и профбюро 
провели также определенную ра
боту по привлечению наибольше
го количества сотрудников к об
щественной работе и активизации 
их деятельности. Двадцать пять 
проценйв сотрудников выполня
ют постоянные общественные по
ручения. 

По результатам соревнования 
внутри наших производственных 
подразделений научного отдела 
лучших результатов добились 

"криогенная лаборатория, экспери
ментальные мастерские и множи
тельное бюро. Отрадно отметить, 
что разница в уровне активности 
всех семи подразделений оказа
лась в основном незначительной, 
что говорит о дружной работе все
го коллектива. 

Большая заслуга в достигну
тых успехах принадлежит комму
нистам партгруппы, профсоюзно
му активу и главным образом на
шему рабочему авангарду — 
ударникам коммунистического 
труда, которых у нас насчитыва
ется двадцать. Доброго слова за
служивают паши передовики 
Э. В. Рейман, А. И. Данилов. 

(Продолжение на 2-й стр.) 
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ТЕКУЩАЯ УСПЕВАЕМОСТЬ СТУДЕНТОВ 

Есть еще нерадивость к аттестации 
Несколько лет назад был из

дан приказ ректора института о 
систематическом учете текущей 
успеваемости студентов. Согласно 
этому приказу,, на 5-е число каж
дого месяца преподаватели обяза
ны аттестовывать студентов и 
представлять эти сведения в де
канаты факультетов. 

Значение эТ-ого мероприятия 
для подготовки квалифицирован
ных специалистов в нашем ин
ституте трудно переоценить. Об
щеизвестно, что именно отсутст
вие систематического контроля за 
текущей работой студентов при
водит к штурмовщине перед кон
цом семестра, к срывам на экза
менах и, в результате, — к не
твердым, поверхностным знани
ям. 

• К настоящему времени в дека
натах и академкомиссиях факуль
тетов накоплен значительный 
опыт по организации аттестации, 
анализу ее результатов н исполь
зованию их в текущей работе по 
улучшению успеваемости. 

На инженерно-экономическом 
факультете результатам атте
стации уделяется большое внима

ние. Зам. декана доцент А. А. То
порова совместно с Т. Ефремо
вой, Т. Козловой (гр. 472) и дру
гими членами академкомисснй фа
культета проводят ежемесячные 
заседания по итогам аттестации, 
куда приглашаются студенты, не 
аттестованные по двум и более 
предметам. Главная задача ака
демкомисснй — помочь отстаю
щему, своевременно выявить 
объективные причины неуспевае
мости, принять меры к прогу.чь-
щикам и лентяям. 

В первых числах каждого ме
сяца в деканате около сводного 
журнала по учету текущей ус
певаемости можно видеть группы 
взволнованных студентов: ре
зультаты аттестации имеют для 
них очень бо.тьшое значение. 
Многие из них участвуют в на
учной работе кафедр, однако воз
награждение за работу выплачи
вается только аттестованным по 
всем предметам. Такая мера — 
лишь одна из многих форм сти
муляции успеваемости, применяе
мых на факультете. 

Если проанализировать итоги 
аттестации в прошлом семестре и 

сопоставить их с результатами 
зимпей сессии, то окажется, что 
в большинстве случаев аттеста
ция проводится не формально, 
правильно отражает уровень зна
ний студентов. Так, в группах 
третьего курса по профилирую
щим предметам почти все неатте-
стованные студенты плохо сдали 
экзамены, а те, кто сдал сессию 
на «хорошо» или «отлично», как 
правило, не имели ни одной не
аттестации за семестр. Однако 
сказанное относится не ко всем 
предметам. Например, на том же 
третьем курсе результаты атте
стации по марксистско-ленинской 
философии в основном плохо со
гласуются с итогами экзаменов. 
Очевидно, уровень организации 
семинарских занятий по филосо
фии не позволяет выявить истин
ные знания студентов. 

Сейчас большинство ирепода-
ватслей и сотрудников института 
понимают необходимость и важ
ность своевременной аттестации 
студентов, ие допускают нару
шений порядка аттестации. 

Так, всегда своевременно пред
ставляют сведення в деканат 

преподаватели кафедры общей 
химии, иностранного языка, выс
шей математики. Б то же времл 
па ряде кафедр систематически 
нарушают даже формальные при
вила проведения аттестации. 

Например, на 15 марта с. г. 
в журнале итогов аттестации все 
еще пустовали графы, которые 
должны были заполнить к 5 мар
та преподаватели, ведущие прак
тические занятия со студентами 
ИЭФ на кафедрах общей электро
техники,, политической экономии, 
преподаватели осцов радиоэлек
троники, металлургии стали, де
талей машин и ряда других дис
циплин. 

Систематически срывает атте
стацию и не представляет сведе
ний о текущей успеваемости ряд 
приподавателей кафедры «Авто
матизация управления производ
ством», й это несмотря на неод
нократные напоминания секрета
ря ИЭФ Н. с. Морозовой! 

Преподаватели нашего факуль
тета ведут большую учебную ра
боту со студентами других спе
циальностей. В основном это 
практические занятия и руковод
ство курсовыми . проектами на 
старших курсах. Как обстоят де
ла здесь с учетом текущей успе
ваемости? Этот вопрос возник но 
случайно. Из беседы со старшим 
лаборантом кафедры «Экономики 
и организации машиностроитель
ного производства» Г. Н. Па'по-
шиной выяснилось, что студен
ты, посещающие кабинет кафоц-
ры для выполнения и консульта
ций по курсовым проектам, рабо
тают крайне неравномерно. 

В начале семестра преподава
тели напрасно ждут студентов в 
определенные расписанием часы 
консультаций. К концу семестра 
довольно просторный кабинет ка
федры не в состоянии вместить 
всех «желающих», здесь шумно 
и душно — условия работы не 
идеальные. Где уж тут^ глубоко 
разобраться в предмете, избежать 
ошибок! 

Студенты буквально преследу
ют преподавателей по пятам, 
стремясь «спихнуть» наскоро вы
полненный курсовой проект. 

И марта автор, этих строк 
предпринял импровизированный 
«рейд» в деканаты факультетов, 
обслуживаемых нашими препо
давателями, чтобы выяснить, как 
здесь следят за текущей успевае
мостью студентов по экономиче
ским дисциплинам. 

В деканате ЭлМФ положение 
оказалось вполне благополуч
ным — все сведения поступили и 
срок, дают исчерпывающее иред-
ставлснис о работе каждого сту
дента. Этот факультет обслужива
ют такие опытные преподаватели, 
как доценты В. П. Гусев, Т. В. 
Лисочкина, 0. П. Полянская, 
старший преподаватель 0. А. 
Буркова. Здесь систематически 
анализируют результаты аттеста
ций. Возможно поэтому студенты 
ЭлМФ всегда успешно справляют
ся с экономическими дисципли
нами, в срок сдают курсоьые 
проекты. 

Иначе обстояли дела иа ЭнМФ 
и ММФ. Журналы учета текущей 
успеваемости оказались незапол
ненными. Возможно, о них бы и 
не вспомнили, если бы ие неожи
данный визит. В деканате ММФ 
даже и не пытались напомнить 
преподавателям о необходимости 
аттестовать студентов, оправды
вая это... незнанием телефона ка
федры, где они работают. Такое 
же положение оказалось и в де
канате ЭнМФ. 

Получается «заколдовашшй 
круг». Преподаватели не могут 
объективно оценить знания сту
дентов, так как они нерегулярно 
посещают, занятия, студенты не 
стремятся улучшить посещает 
мость, потому что их не контро
лирует деканат, в деканате ниче
го не знают о текущей посещае
мости и успеваемости своих сту
дентов по экономическим дисцип
линам, поскольку это никого из 
его сотрудников не интересует. 

Хочется верить, что высказан
ные замечания помогут устранить 
имеющиеся еще недостатки в 
проведении ежемесячных аттеста
ций. 

Д. ДЕМИДЕНКО. 
М. н, с , член редколлегии 

газеты «Политехник» 



П О Л И Т Е Х Н И К 

ПЕРВОЕ МЕСТО В СОРЕВНОВАНИИ 
го всенародным движения 

• На снимке: заведующие мастерскими и проф
групорги. (Слева направо): 1-й ряд — Л. А. Нев-
мывако (профгрупорг стеклодувной), Е. В. Сумен-
ко {зав. стеклодувной), А. В. Конькова (зав. бю
ро оформления), Д. Н. Шатова (профгрупорг ки-
нофотолабораторни), М. Я. Никитина (профгруп
орг экспериментальных мастерских), 3. А. Нови
кова (профгрупорг множительного бюро); 2-й 
ряд — Н. М. Табуиова (зав. множительного бю

ро), В. И. Голошубрв (профгрупорг криогенной 
лаборатории), Р. М. Никонова (профгрупорг бю
ро оформления), В. И. Ширяев (начальник 
НИСа), В. М. Рушневскпй. (зав. кинофотолабо-
раторней), Б. В. Старых (зав. криогенной лабора
торией), Г. М, Юделевич (мастер эксперименталь
ных мастерских), В. П. Павлов (председатель 
профбюро). 

Продолжение. Начало на 1-й стр. 
В. С. Ильин, А. Н. Шатова, М. П. 
Иванова, П. М. Аветистов, В. И. 
Голошубов, С. В. Плотников, 
Н. А. Панов. 

Это, конечно, далеко пе все, 
кто достоин быть названным в 
числе лучших. Большинство на
ших передовиков успешно соче
тают свою производственную де
ятельность с общественной рабо
той. 

Высокая оцек1\а деятельности 
производствеппых подразделений 
научного отдела обязывает весь 
наш коллект1га в целом и каждого 

сотрудника в отдельности отно
ситься как никогда критически к 
малейшим нашим упущениям и 
недостаткам, тем более, что недо
статков и нерешенных задач у 
нас еще очепь много. 

Мы пока не сумели поставить 
воспитательную работу в коллек
тив!; так, чтобы полностью ис
ключить аморальные поступки со 
стороны отдельных сотрудников. 
Из большого числа актива обще
ственников пе все проявляют не
обходимую активность на вверен
ном им участке общественной ра
боты. Имеют место и элементы 

формализма в некоторых социали
стических обязательствах. 

Перед производственным кол
лективом научного отдела стоит 
важная и сложная задача — при
нять необходимые организацион
ные и воспитате.тьные меры для 
повышения производительности 
труда, у.тучшения качества про
дукции и укрепления трудовой 
п производственной дисциплины. 

Партийной группе и профбюро 
предстоит проду.мать вопрос о 
практическом претворении в 
жизнь в напшх условиях ставше-

«Пять — в четыре!». 
В настоящее время в подразде

лениях научного отдела приняты 
новые социалистические обяза
тельства, посвященные 50-летию 
образования СССР. 

Есть все основания предпола
гать, что и эти обязательства бу
дут успешно выполнены. Коллек
тив полон решимости удерживать 
завоеванные позиции, хотя и 
представляет себе всю сложность 
задачи, так как соревноваться 
приходится, с сильными и достой
ными соперниками. 

В заключение хотелось бы по
делиться общими впечатлениями 
об итогах соревнования пронз-
водственпо-хозянственных под
разделений института. 

Если у всех пяти соревную
щихся служб численные показа
тели, характеризующие произ
водственные и экономические ре
зультаты работы выше единицы, 
то показатели характеризующие 
•состояние политико-массовой ра
боты, должны вызывать опреде
ленную озабоченность, так как 
средняя общая величина зтого 
численного показателя оказалась 
равной 0,84, а по некоторым под
разделениям . не превышала 0 ,5— 
0,66. 

Следует предполагать, что со
ответствующие партийные орга
низации проанализируют причины 
таких низких результатов. Оче
видно, партийный комитет также 
не останется безучастным п су
меет пайти возможность оказать 
практическую помощь хозяйст
венным службам в повышении 
уровня общественно-политической 
работы. 

Б. СТАРЫХ, 
зам. начальника научного от
дела 

Анализируя 
результаты 
Каждый месяц проводится ат

тестация успеваемости студентов. 
Она дает возможность судить о 
положении дел в отдельных груп
пах и на факультете в целом. 
Каждый студент может анализи
ровать результаты своей учебы в 
течение всего семестра. Те, кото
рые регулярно посещают лекции 
н пмеют положительные аттеста
ции, обычно сдаЕОТ экзамены на 
«хорошо» и «отлично». 

Это видно нз результатов сес
сии. В группах 172, 174/1. 271, 
274/1, 374, 372/1 количественная 
успеваемость соответственно 92, 
100, 95,8, 92, 100, 95,8 процента. 
Такая успеваемость является ре
зультатом того, что студенты дан
ных групп пе пмели задолженно
сти в течение всего семестра и 
хорошо сдали сессию. 

В группах 171, 272, 272/1 коли-
чественная успеваемость низка 
по сравнению с другими. Студен
ты этих групп чаще других быва
ют на акаделпшмисспи. Особенно 
плохо относятся к учебному про
цессу Стекольщиков (274), Кунн-
кин (274), Эман (171), Придинов 
(174), Снчкарев (175). 

Третий год в нашем институте 
проводится социалистическое со
ревнование па лучшую академи
ческую группу института по пла
новым чнслеи!шм показателям. 
Одним из таких показателей яв-
ляеюя текущая успеваемость. По 
принятым в группах обязатель
ствам, она должна быть стопро
центной. 

Ежемесячная аттестация помо
гает студентам бороться за ус
пешную успеваемость. 

Т. ЕФРЕМОВА, 
председатель учебно-произ
водственной комиссии ИЭФ 

*да 

Славный путь юбиляра 

Алексею Семеновичу Тумаре-
ву, декаиу физико-мета.тлургиче-
ского факультета, заведующему 
кафедрой «Общая металлургия», 
профессору, доктору технических 
иаук 30 марта исполняется 70 
лет. 

Его жизненный путь — это 
еще одна иллюстрация того, как 
благодаря Советской власти и 
мудрой политике ленинской Ком
мунистической партии дети рабо
чих и крестьян получили доступ 
к высшему образованию. Сын 
крестьянина-бедняка из деревни 
Лосторак Смоленской области, 
А. С. Тумарев был с.1ушателем 
рабфака, а затем был за
числен студентом в Политехниче
ский институт. 

Будучи студентом в 1924 го
ду он опубликовал свою первую 
научную работу. Его способности 
и стремление к научной деятель
ности были замечены и оценены 
академшсом А. А. Байковым. 

Работа под руководством тако
го выдающегося ученого и педа
гога, каким был А. А. Байков, 
определила творческие интересы 
А. С. Тумарева, способствовала 
становлению его как ученого раз
вивающейся физико-химической 
школы металлургов. 

В 1931 году Алексей Семено
вич организует на металлургиче
ском факультете первую в мире 
учебную лабораторию по курсу 
«Теория металлургических про
цессов». С 1938 года он читает 
этот курс. 

В годы Великой Отечественной 
войны Алексей Семенович работа
ет начальником лаборатории од
ного из оборонных заводов. 

После окончания войны он 
вновь в Политехническом пнсти
туте. С 1948 года заведует ка
федрой, в 1949 году защищает 
докторскую диссертацию, в 1950 
году утверждается в звании про
фессора. 

Под руководством А. С, Тума
рева были проведены научные 
работы, имеющие принципиаль
ное теоретическое значение. К их 
числу относятся: 1) исследование 
кинетики и механизма восстанов
ления сложных химических со
единений; 2) изучение кинетики 
и механиз.ма высокотемператур

ного описания лсаростоиких спла
вов-; 3) изучение основных фи
зике - химических закономерно
стей применительно к развитию 
новых металлургических ироиз-
водств. А. С. Тумарев — автрр 
60 научных работ, в том числе 
нескольких учебников и моногра
фий. 

Необходимо отдать доляшое и 
другой, не менее важной сторо
не его научно-педагогической дея
тельности. С 1955 года он на 
протяжении 17 лет избирается 
деканом металлургического фа
культета. Этой работе Алексей 
Семенович уделяет много сил и 
энергии. Под его руководством 
проведена реорганизация метал
лургического факультета в физи
ко-металлургический, создан ряд 
новых кафедр, организован вы
пуск инженеров по ряду новых 
специальностей. 

Будучи членом партпи А. С. 
Тумарев ведет активную общест
венную работу. В течение пяти 
лет он был секретарем парторга
низации факультета, неоднократ
но избирался на общественные 
посты в институтских и факуль
тетских руководящих органах. 

А. С. Тумарев награжден ор
деном «Знак Почета» и медаля
ми. Его работа неоднократно от
мечена благодарностями минист
ра ВССО РСФСР. 

Пожелаем Алексею Семенови
чу долгих лет жизни и творче
ских успехов на благо нашей Ро
дины. Группа товарищей 

Советы студентам подготовительного 

КАК МЫ УЧИМСЯ В ТЕХНИКУМЕ 
прошел первый семестр пашей 

учебы в энергетическом технику
ме. Нам не было трудно, потому 
что программу этого семестра мы 
уже изучали на подготовитель
ном факультете. 

В нашей группе учатся 17 сту
дентов нз ДРВ, Уганды, Се
негала, ЦАР, Нигерии, Афганиста
на. Если у студента возникают 
трудности в учебе, значит, он 
плохо выучил русский язык на 
подготовительном факультете, по
тому что по химии и по матема
тике, а также по физике не надо 
ничего писать, нужно только хо
рошо знать и говорить на русском 
научном языке. Письменных уп
ражнений по русскому языку 
мало, и поэтому грамматику нуж
но хорошо выучить на подготови
тельном факультете. Мы совсем 
не изучаем грамматику в техни
куме. 

Преподаватели здесь очень 
строгие и требовательные. Мы 
очень быстро проходим програм
му, особенно по химии, потому 
что нам дают очень много мате
риала за небольшой период вре
мени. 

По математике в первом семе
стре идет повторение, высшая 
математика начинается только во 
втором семестре. Практика в тех
никуме начинается в первом се
местре, она продолжается один 
месяц. 

Самые главные предметы у нас 
математика и физика, а также 
черчение. Занятия начинаются в 
9 часов утра, кончаются в 15 ча
сов. 

В первом семестре три экзаме
на: математика, физика, русский 
язык. По черчению и химии — 
зачет. 

В нашем техникуме существует 
такая система: староста каждой 
группы отвечает за всех студен
тов. Если, например, одни сту
дент получает «2», то староста 
должеи организовать помощь это
му студенту. С самого начала 
года вьетнамские студенты нашей 
группы предложили, чтобы всегда 
после занятий староста спраши
вал у каждого студента то, что он 
не понял во время урока. Затем 
все мы собираемся в аудитории и 
каждый объясняет, как он понял 
материал. 

В каждой группе есть препо
даватель-куратор. Один раз в не
делю староста встречается с ру
ководителем, чтобы сказать, куда 
студенты хотят поехать на экскур
сию. ПредварителыЕо этот вопрое 
обсуждается в группе. 

Дисциплина в техникуме очень 
строгая, опаздывать нельзя, по
тому что за это сниасают стипен
дию. 

БИРАН ХУЛА (Сенегал). 
студент первого курса энер
гетического техникума 



ПОЛИТЕХНИК 

М 5 X 
Ленинский зачет сдан 

А\ Я >] К 
Сейчас проходит прием Ленин

ского зачета — своеобразное под
ведение итогов социалистического 
соревнования под девизом «Реше
ния XXIV съезда — в жизнь». 
Наша группа подошла к зачету с 
хорошими показателями. Вот уже 
два года занимаем одно пз призо
вых мест в институтском конкур
се на лучшую группу -курса. За
лог этого успеха — взаимная 
поддержка. 

Еще с I курса был введен кон
троль за посещаемостью и успе
ваемостью коллектива. Большую 
работу в этом деле проводит 
академсектор под руководством 
В. В. Важнова. Организуются 

консультации с отстающими, си
стематически ведется дневник 
успеваемости. 

Важную роль в повышении ус
певаемости играет дружба: вто
рое лето подояд группа почти в 
полном составе участвовала в 
третьем трудовом семестре, мы 
вместе устраиваем культпоходы, 
вылазки за город. Комиссия по 
приему Ленинского зачета высо-
-кр оценила результаты работы 
группы. Личные социалистиче
ские обязательства комсомольцы 
выполнили с честью. 

Т. ДЫМКОВСКАЯ, 
студентка гр^ 341/4 

ЧТО НАС ВОЛНУЕТ 

Эберхардт Кюльфлук (ГДР) — активный личные знания по всем предметам, удивительная 
участник СНО. Его часто можно видеть за стан- организованность — таковы слагаемые успеха 
ком в лаборатории «Станки и инструмент». От- пятикурсника ММФ. 

Саша/ 

Ведет занятие А. П. Селиверстова. 

На IV курсе мы приступили 
к изучению научного коммуниз
ма. Многие вопросы, входящие в 
программу семинаров, интересо
вали нас и раньше. Но четырех 
часов в месяц семинарских заня
тий явно недостаточно, чтобы ра
зобраться в актуальнейших проб
лемах современности. 

И вот студенты нашей группы 
при поддержке преподавателя ка
федры общественных наук А. П. 
Селиверстовой решили ввести 
специальный курс. Па этих заня
тиях, которые проводятся два ра
за в месяц, мы говорим о том, 
что волнует нас: «Неоколониа
лизм и его формы», «Молодежь, 
ее место и роль в общественной 
жизни», «Брак и севП)Я при ком

мунизме» и др. Темы заранее 
распределяются между студента
ми, и занятия ведутся следую
щим образом: выступает доклад
чик, а затем начинается са
мое интересное — дискуссия. 
Большая номощь и руководство 
А. Н. Селиверстовой помогают 
нам выходить из затруднений, 
куда подчас попадаем >ц>1 в пы
лу спора. 

Н, может быть, у пас порой 
получается не все гладко, но де
ло начато. Мы же приложим все 
усилил, чтобы занятия проходи
ли па доляшом уровне и спец
курс принес пользу. 

Е. СЛАВИНСКАЯ. 
студентка гр. 442/2 

Сашу Швецова знают многие 
на факультете, особенно среди 
старшекурсников, и никто нз них 
не может сказать о нем что-ли
бо плохое. 

— Швецова? Да, знаю. Хоро
ший, умный парень,—так обыч
но отзываются о нем те, кто его 
знает. 

Кратко и вместе с тем верно. 
Саша учится в группе 444/2, 
учится с I курса на «отлично». 
Ребята его ценят больше всего не 
за успешную учебу, а за жела
ние помочь товарищу в любую 
М1шуту. Не было еще такого слу
чая, чтобы он кому-либо отка
зал в помощи или в .другой ка
кой просьбе. Делает он это просто, 
не показывая своего преимуще
ства в знаниях перед другими, не 
стараясь выделиться. Это и при
тягивает ребят к нему. 

Саша — интересный человек. 
С ним приятно поговорить, по

спорить.. Он много знает, начи
тан, но в спорах никогда не ста
рается навязать свое мнение дру
гому, а стремится доказать лож
ность его выводов, убедить. Хо
рошо знает немецкий язык. В 
1970 году в институтском кон
курсе по знанию иностранных 
языков занял первое место. По
этому его друзья — а их у не
го много — не только советские 
студенты, но и иностранные. Его 
хорошо знают студенты из ГДР, 
Сирии, ДРВ. 

Саша три раза подряд ездил иа 
стройки в составе ССО. Гурьев, 
Мурманск, Алтай. 

После третьего курса у нас 
обычно не отпускают в стройот
ряд — пра1ктика, но Швецов су
мел и на стройку съездить, и 
практику пройти. Вряд ли можно 
представить лучшего бойца, чем 
Саша. Он выполнял любую рабо-

Твои ровесники 

ту, какую ему поручали. Выпол
нял на совесть. 

За эти качества н выбирали 
его комсомольцы не "однажды в 
состав бюро. На II и 1П курсах 
он работал в курсовом бюро. 
Сейчас является членом факуль
тетского бюро ВЛКСМ, ответст
венным за интернациональный 
сектор. Это сложное дело, требую
щее ие только знаний, но и вдум-
Ч1Ш0СТН, такта. Саша с ним ус
пешно справляется. Иностранные 
студенты уважают его. Уважают 
за простоту, человечность, отзыв
чивость и за помощь, которую он 
пм оказывает. Но как бы много 
дел у пего ни было, он не ста
рается это подчеркнуть, не 
ссылается на занятость, когда его 
о чем-либо просят, хотя и являет
ся сейчас к тому же еще предсе
дателем комиссии по приему Ле
нинского зачета на I курсе. Та
ков Саша. Иным его, пожалуй, 
трудно и представить. 

В. ХОРОШИНИН, 
член бюро ВЛКСМ ММФ 

ЦИФРЫ и ФАКТЫ 
•Претворяя в жизнь реше

ния XXIV съезда КПСС, механи
ко-машиностроительный факуль
тет рапортует: 

• Успешно проведан Ленин
ский зачет нод девизом «Решения 
XXIV съезда —- в жизнь». 

• Успеваемость на факульте
те повысилась за прошедшую 
сессию на 6 процентов по сравне
нию с весенней сессией 1971 г. 

• Организовано шесть ССО, из 
которых трн будут работать в 
Ленинградской области. 

•• 60 студентов-агитаторов — 
частые гости в школах Ленин

града, где они проводят беседы 
об институте, факультете. 

• Оформлены две стенгазеты 
в подшефной школе № 103, по
священные юбилею — 50-летию 
образования СССР. 

• Студенты IV курса создали 
альбомы выпускающих кафедр. 

• Для успешной работы стро
ительных отрядов на местах дис-
.токаций бюро ВЛКСМ организо
вало школу учебы командиров и 
комиссаров отрядов при факуль
тете. 

• Более 70 студентов-ино
странцев обучаются на факульте
те. 

Ф а к у л ь т е т с к у ю страницу подготовил студент 

Виктор Г а в р и л о в . 

|-1 АЧНЕМ с насущного. 
3-й корпус общежития ме

хаников. 
В комнате отдыха идет заседа

ние спортивного совета факуль
тета. 

Только что закончили подво
дить итоги зимней спартакиады, 
утвердили состав сборных команд. 

Далее на повестке — персо
нальные дела.' 

Председатель спортсовета Мн-
ша Радкевич говорит: 

— Ребята, почему вы не яви
лись на соревнования? За вас, 
что, дядя бегать будет? Неужели 
не понятно, что вы срываете вы
ступление всей команды? 

Неискушенный может поду
мать: ну что ж, ЧП. 

Выяснят причины, сделают 
парням внушение. 

Бывает... 
К сожалению, не «бывает». 

Это стало нормой поведения 
спортсменов факультета. И, если 
хотите, «нормой» с подведенной 
под нее логической базой. Дес
кать, по молодости тренпрова-
лнсь — вот тогда были спортс
менами, а сейчас мы физкуль
турники, зарядку по утрам, дела-

У Н И В Е Р С А Л Ы 
ем — какие уж там соревнова
ния! 

А взгляните в спортивные за
четки этих ребят. 1-й разряд. В 
графе «Участие в соревновани
ях» — первенства областей, рес
публик, ДСО. Старикам — 2 3 — 
24 года. 

-— Бот так и живем, — взды
хают члены спортсовета. 

Но выступать кому-то надо. 
Для этого есть у нас универса
лы. Участвуют в 5—7 видах. 

...Идут соревнования по штан
ге. 

— Ты тут что делаешь? — 
вопрос задан легкоатлету, члену 
ИНСТИТУТСКОЙ сборной. 

— Штангу толкаю, для мас
совости, — отвечает он. 

— А ты? Ты ведь вроде бас
кетболом занимаешься?.. 

Разговор в раздевалке. 
— Куда, домой едешь? 
— Да нет, в манеж: у меня 

еше забег сегодня. 
Не все, конечно, так мрачно. 
Механики показывают высокие 

результаты, выступают за сбор
ную института, за «Буревестник» 
в соревнованиях союзного мас
штаба. 

В спортивной прессе встреча
ются имена Юры Черкасского — 
чемпиона Ленинграда по конь
кам, боксера, призера универсиа
ды Леши Уханова и другпх. В 
коллективных спартакиадах ин
ститута механики занимают хо
рошие места. 

Но успокаиваться на этом 
нельзя. Ведь основа спорта — в 
его массовости. А сейчас, к со
жалению, барометр спортивного 
энтузиазма мехмаша показывает 
цггиль. И если стрелка его под
скакивает от соревнования к со
ревнованию, то это заслуга тех 
немногих универсалов. 

А пока, когда говорят о спор
тивных традициях факультета, о 
завоеванных в прошлом кубках, 
первенствах, мы молчим. И уж, 
поверьте, не от скпомности. 

П. ЧЕРНЯК, 
студент гр. 443 



П О Л И Т Е Х Н И К 

НА ВЕЧЕРЕ 
«Советские профсоюзы и меж

дународное профсоюзное двия:е-
пие» — на такую тему был про
веден вечер в Выборгском Двор
це культуры, в котором приняли 
участие студенты нашего инсти
тута, старейшие члены профсою
за Выборгской стороны. Здесь 
были представители 15 стран; 
Польши, ГДР, Болгарии, Венгрии, 
ДРВ и др. 

Песней о Родине начался теат-
^^^^лизованный рассказ «Дай ру-
Йу, товарищ да-текий!». С боль-

ВЙТЕЛЙ 15 СТРАН 
шим вниманием смотрели со
бравшиеся кинокадры 20—40-х 
годов. Вспоминались трудные, тя
желые дни борьбы, не только эко
номической, по и политической. 

С замиранием сердца слушали 
участники вечера голоса Б. И. 
Ленина, 9рнста Тельмана, Мориса 
Тореза... 

В Ленинграде 3.300.000 чле
нов профсоюза вносят вклад в 
укрепление международного дви
жения, в укрепление пролетар
ского интернационализма. Ленин-

Поединки на ковре 
три дпя проходило личио-

командое первенство института 
по борьбе самбо. Около 100 че
ловек, представителей 8 факуль
тетов и ДЮСШ, принимало уча
стие в соревцованиях. В первую 
очередь хочется поздравить дру
жную команду эпергомашино-
строительного факультета, после 
двухгодичного перерыва возвра
тившую себе титул сильнейшей. 

место в команде являлась боль
шим моральным стимулом к ре
гулярным тренировкам. Сейчас 
лидер в весе до, 66 кг — В. Сча
стливый. Он отличный спортсмен, 
кандидат в сборную команду ле
нинградского «Буревестника», за
мечательный человек — лидер 
достойный. Беда в том, что за 
лидером практически никого нет. 
Все схваткп Валерий закончил 

Победу одержал Ю. Дубров. 

Второе место заняли гидротехни
ки, ранее оспаривавшие право не 
быть последними. Они потеснили 
прошлогоднего чемпиона — 
команду физиков, занявшую 
третье место. На четвертом — 
металлурги, 

Б победе гидротехников боль
шая заслуга прииад.чежит лиде
ру и организатору команды, во
семнадцатилетнему студенту кан
дидату в мастера спорта М. Ни
колаевскому, ставшему чемпио
ном в весе до 70 кг. 

В остальных весовых катего
риях чемпионами ЛПН 1972 года 
стали: до 58 кг — А. Торбан 
(ЭлМФ), до 62 кг — Ю. Кузне
цов (ЭлМФ), до 66 кг — В. Сча
стливый (ФметФ), до 75 кг — 
Н. Харитонов (ММФ), до 80 кг — 
В. Белков (ЭнМФ), до 86 кг — 
И. Савельев (ЭнМФ), до 100 к г — 
В. Решетников (ФМехФ). 

Б личном зачете сюрпризов не 
было. А. Торбан, Ю. Кузнецов, 
В. Счастливый, М. Николаевский, 
Н. Харитонов, П. Савельев, В. Ре
шетников с успехом выступали 
за сборную команду института, 
занимали призовые места на пер
венстве вузов города и ДСО «Бу
ревестник». Их победа закономер
на. Радует, что лучшие самбисты 
института в хорошей форме. 

Огорчает то, что практически 
серьезного сопротивления им 
оказано не было. Два-три года 
назад весовая категория до 66 кг 
считалась самой боевой в инсти
туте. 5—6 человек реально пре
тендовали па высшее место. Был 
и тогда признанный лидер — 
В. Мокляк, но для выступления 
за .сборную института тренеры 
всегда могли выставить вместе е 
ним п этом весе надежного на
парника. 

Кроме того, конкуренция за 

досрочно — преимущество пад 
соперниками было явным. Ос
тальные (кроме 80 и 86 кг), чем
пионы былп также значительно 
сильнее своих конкурентов, а в 
весе до 93 кг и свыше 100 во
обще не было спортсменов, спо
собных с успехом выступить за 
сборную команду института. 

Такое положение вызвано, по-
моему, раздроблением сил между 
самбо, классической и вольной 
борьбой. Последние стали культи
вироваться в нашем институте 
год-два назад. Эти виды борьбы 
время от времени «прописыва
лись» в институте и раньше, но 
не приживались. Нот возраже
ний, если их новая «прописка» 
будет способствовать повышению 
массовости спорта. Если же это 
сделано для цифры, идущей в за
чет межвузовской спартакиады, 
то с таким раздроблением едва ли 
можно согласиться. Наско.тько 
привьются в институте вольная и 
классическая борьба, неизвестно, 
а вот слава самбистов политехни
ческого института в зените, и но 
хотелось бы, чтобы она меркла. 

В апреле — мае нашим сам
бистам предстоят ответственные 
соревнования — первенство ву
зов города и ДСО «Буревестник». 
У ребят есть возможность сохра
нить за собой призовое место, 
если все они серьезно отнесутся 
к тренировкам и предстоящим со
ревнованиям. Проявление заинте
ресованности в успехе и заботы 
со стороны комсомольской, проф
союзной и спортивной организа
ций института также благоприят
но скажется на результатах вы-
ступленпй самбистов. Пожелаем 
же им спортивного счастья в от
ветственных схватках. 

Ю. РОЖКОВ, 
член секмии. выпускнин ин
ститута 1972 года. 

град, колыбель революции, при
тягивает внимание' всех профсо
юзных центров. Так, в 1971 го
ду былн два дружественных рей
са из Чехословакии, один из 
Польши, 

На вечере выступили иностран
ные студенты, обучающиеся в на
шем институте. Онп произнесли 
теплые слова в адрес XV съезда, 
говорили о больших успехах, ко
торых достигли советские органи
зации. Прочла стихотворение сту
дентка физико-металлургического 
факультета Лени Митева. Призы
вами к миру, дружбе, дальнейше
му процветанию ВФП закончи
лась торжественная часть. 

В заключение присутствующие 
посмотрели большой концерт ма
стеров искусств Ленинграда и 
коллективов художественной са
модеятельности профсоюзов. 

г. АРТАМОНОВА. 
член молодежной редколелгии 

Накануне фесшикля 
Славная традиция есть у 

политехников — ежегодно на 
факультетских вечерах демон
стрировать свои способности, 
таланты. Пора конкурсов, фе
стивальных вечеров только 
начинается, но уже пробуют 
свои силы паши артисты иа 
курсовых вечерах. 

Вечер второго и четвертого 
курсов провели металлурги. 

С воодушевлением встреча-
.лп студенты уже полюбив
шихся исполнителей и при
ветствовали новых. 

Второкурсники пз ГДР спе
ли несколько шуточных не
мецких песен. Эмма Хачату
рян познакомила с армянски* 
ми народными песнями. 

Дружными аплодисментами 
встречали присутствующие 
нашнх гитаристов А. Краева, 
А. Смирнова, Б. Тумаева. Со 
сцены звучали песни на 
французском, английском, 

арабском языках. 
Всеобщее одобрение вызва

ли сатирические сцены теат
ра миниатюр, которым руко
водит Аркадий Раскин. За
служенным уважением у сту
дентов пользуется наш ан
самбль «Колеса фортуны». 
Танцевальная музыка этого 
ансамбля — радостный финал 
вечера. 

Л. МОРОЗОВА, 
студентка гр. 465/2 

Эмблему клуба «Интеграл» нарисовал Р. Марышев, аспирант. 

Этот безумный день 
в автобусе было много свобод

ных мест, но девушка недвусмыс
ленно остановилась передо мной. 
Я поспешно свернул вчерашнюю 
газету, предложил ей сесть и 
скорее из приличия, чем из ин
тереса спросил: 

— Вам удобно? 

•— Удобно, а что? — отозва
лась она. 

— Честное слово, ничего. 
— Рассказывайте кому-нибудь 

другому, — усмехнулась она, — 
а меня не проведете. Я вас, муж
чин, как облупленных... Сначала 
место уступили, потом непринуж
денную беседу завели. А там уж 
и как звать да телефон... 

— Нет-нет, что вы! >— пытал
ся защититься я. 

— Не притворяйтесь, — улыб
нулась она. — Стоите сейчас и 
гадаете. Не мучьтесь. Елена. Или 
просто Леночка. 

— Очень прияйю, робко ото
звался я. — Только... 

— Пу вот! Вам уже п прият
но. Теперь будете говорить, что 
Лена — ваше любимое имя, 

— Поверьте... 
I— Ничего-ничего, — не уни

малась Леночка. — Я сейчас 
выйду, а вы наверняка за мной 
увяжетесь. Под предлогом сумку 
донести. Ну что с вами делать? 
Ладно, провожайте, если вам так 
хочется. 

Ине вовсе пе хотелось. По она 
вручила мне сетку с импортной 
коробкой и выпрыгнула из авто
буса. Я взглянул на часы и не 
очень вежливо спросил: 

— А вы далеко живете? 
— Вот! Что я говорила?! —. 

торжествовала Леночка. — Вы 
уже и адресом интересуетесь. 
Сказать, что дальше будет? 

— Нет, честное слово, — уны
ло оправдывался я. — Просто 
МНС в институте через полчаса 
надо быть. Диплом защитить не 
мешало бы. 

— Ага, диплом! — обрадова
лась она. — Это, значит, чтобы 
мне понятно было. Вы не какой-
нибудь, не с улицы, а человек 
образованный, 

— Помилуйте... — жалобно 
протянул я. — Ведь пять лет 
учился. Обидно как-то. Может, 
все-таки съездить? Защитить его 
по-быстрому? 

— Ну, хорошо, — сжалилась 
Леночка. — Сейчас будете уго
варивать с вами отправиться. 
Для душевпого спокойствия. Лад
но, будь по-вашему. Поеха.ти! 

...Через полтора часа у меня 
было законченное высшее образо
вание. 

— Добились своего, — злорад
ствовала Леночка. — Дипломчик 
защитили в моем присутствии. 
Чтобы видела — вы пе олух, а 
человек талантливый, с будущим! 

Она остановила такси, усадила 
меня рядом с собой и крикнула 
шоферу: 

— На Петра Лаврова! 
Я молча сидел на заднем си

денье, с тихим сожалением вспо
миная баззаботпую институтскую 
юность. 

— Пу, донжуан, о чем заду
мались? — поинтересовалась Ле
ночка. — Какой новый трюк со
бираетесь выкинуть? 

— Да у меня и в мыслях!..— 
воскликнул я . 

— Все так говорят, — подмиг
нула она. — А лишь в такси са
дятся — сразу обнимать начи
нают. 

— Пе начну обнимать, — хо
лодно заверил я. 

— Ах, да! Сейчас обнимать не 
модно. Сразу целовать! 

— И целовать не буду, — на
стаивал я. 

— Хотите что-нибудь новень
кое придумать? — удивилась Ле
ночка. 

Машина остановилась и шофер, 
не оборачиваясь, сухо произнес: 

— Дворец бракосочетания. Я 
так вас, девушка, понял? 

Леночка выскочиута из машины 
и захохотала, 

— Что я говорила? Сперва об
нимать, потом целовать, а теперь 
и в загс привез. А-яй-яй. до че
го же ты неорипшален! 

Я сделал последнюю отчаян
ную попытку: 

— Как вы могли подумать?! 
Водитель очевидно, перепутал. 
Иля пошутил... 

— Эх ты! —хмыкнула Леноч
ка. — Говоришь, а сам боишься, 
как бы я не отказалась. Как заяц 
перед охотником трясешься. Лад
но, так и быть. Я согласна. По
шли! 

И она взяла меня под руку... 

Иг. ИГОРЕВ 

""Релантор И.'А. ЛЕБЕДЕВ 
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